

25 NOVIEMBRE DE 2025.

DIPUTADO DOMINGO VELÁZQUEZ MÉNDEZ.

PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL.

ASUNTOS GENERALES:

TEMA: “LUCHA POR LA IGUALDAD DE OPORTUNIDADES A LOS JÓVENES PARA INGRESAR A LAS UNIVERSIDADES”.

Con su permiso diputada presidenta, integrantes de la mesa directiva, compañeras diputadas, diputados, público presente, estudiantes de la UNACH, bienvenidos, bienvenidas y quienes nos siguen a través de plataformas digitales.

Permítanme dirigirme primeramente en hablar en mi lengua materna... (Hablo en lengua) Pues bien, compañeras y compañeros diputados, hoy subo a esta tribuna para hablar de un tema de enorme relevancia social, la inclusión real y efectiva de nuestros jóvenes indígenas en la educación superior y lo hago con un profundo sentimiento de alegría, al reconocer una iniciativa que marca un paso histórico en lucha por la igualdad de oportunidades.

El día de ayer asistí a una reunión en el municipio de Larrainzar, encabezado por el Doctor Oswaldo Chacón Rojas, Rector de la UNACH, en donde manifestó eliminar el filtro del examen de admisión para que las y los jóvenes indígenas de la zona altos estén por egresar del COBACH, TELECOBACH y CECITECH, puedan acceder a una carrera universitaria y no solo eso, sino también darán acompañamiento para que puedan terminar sus carreras.

Esta medida elimina una barrera que durante muchos años impidió que miles de jóvenes indígenas puedan continuar sus estudios, truncando sus sueños y proyectos de vida, por razones que no reflejan su capacidad, talento, ni potencial.

Hoy aplaudo esta decisión de la UNACH, aplaudo al Rector y a toda la comunidad universitaria por su sensibilidad, por su compromiso, por la educación y por reconocer, que el acceso a la universidad no puede depender únicamente de un examen, sino debe brindar oportunidades reales, a quienes han crecido en contextos culturales y sociales profundamente distintos, donde las desigualdades históricas han eliminado su preparación académica.

Quiero destacar algo muy importante, el día 4 de junio de este año, aprobamos todos los que estamos aquí presentes, diputadas y diputados, un punto de acuerdo que presenté mediante el cual solicitamos a todas las universidades públicas del Estado, otorgar pase directo a las y los

jóvenes indígenas, sin necesidad de presentar un examen de admisión, este exhorto fue dirigido a la UNACH, a la UNICACH, a la UNICH, a la Universidad Tecnológica de la Selva, a los Politécnicos, a los Tecnológicos y a la Escuela Normal Superior de Chiapas.

El objetivo fue claro, que en el ámbito de sus respectivas competencias, todas estas instituciones implementen acciones afirmativas y políticas de inclusión para garantizar el acceso a la educación superior a las y los jóvenes pertenecientes a las comunidades indígenas.

Hoy al ver que la UNACH ya ha tomado esta decisión, me llena de satisfacción saber que los que deseen estudiar la universidad, por fin pueden hacerlo.

Por eso, desde esta tribuna hago un llamado respetuoso a todas las demás universidades públicas del Estado, para que sigan el ejemplo de la UNACH, para que se sumen a esta política que no solo beneficie a las y los jóvenes indígenas, sino también se fortalece al Estado de Chiapas en su conjunto.

Necesitamos universidades que estén a la altura de los retos sociales, que abracen a la diversidad, que reconozcan la riqueza cultural de nuestros pueblos originarios y que brinden espacios de formación a quienes históricamente han sido excluidos.

Estoy convencido de que permitir al ingreso de jóvenes indígenas a las instituciones de educación superior sin obstáculos injustos, es una acción que construye una sociedad más diversa, más justa y más equitativa, es una acción que abre puertas, que transforma vidas y que siembra esperanza.

Compañeras y compañeros diputados, sigamos impulsando medidas que garanticen que todos los jóvenes chiapanecos, sin importar su origen, condición o lengua, tengan la posibilidad de alcanzar sus sueños y contribuir al desarrollo de un Chiapas más justo, más equitativo para todas y todos. Es cuanto presidenta.